
社址：北京海淀区紫竹院南路17号 邮编：100048 账号：10282000000248270 开户行：华夏银行北京车公庄支行 户名：《中国企业报》股份有限公司 电话：68485798（总编室）68701500（办公室）68425077（地方工作部） 工人日报社印刷厂印刷

20162016年年0101月月0505日日星期二星期二
编辑编辑：：陈玮英陈玮英 E-mailE-mail：：qiyebaoxinwenbu@qiyebaoxinwenbu@163163.com.com 校对校对：：王培娟王培娟美美编编：：王祯磊王祯磊设问设问1010%%··探路探路 0404

院士王哲荣：
军民融合提升国防科技

2015年11月25日下午，中国科

学技术大学先进技术研究院（以下

简称“先研院”）召开了一个项目论

证会，这些来自各大专院校、科研院

所、企业的专家、科研人员和企业精

英虽然在各自的单位都担负着重要

工作，但同时在先研院也是各管一

方的干员，有的还是先研院的高管

和核心科研专家。先研院技术开发

部部长潘学文告诉《中国企业报》记

者：“能形成如此管理团队和科研骨

干，都是独特体制下塑造出的创新

体系。”

不一样的运行模式

2012 年 7 月，为进一步破除制

约科技发展的体制机制障碍，最大

限度地挖掘科技创新的“富矿”，按

照“政府支持、企业参与、市场运作”

的新体制，中科大先研院，这个集合

中国科学院、中科大、安徽省和合肥

市四方强力支持建设的创新平台应

运而生。

这是一个“无编制、无预算、无

级别”的“三无单位”，既不是大学，

也不是孵化器，更不是产业园，而是

介乎于企业、大学和产业园之间的

“混合体”。这种“混合体”可以打破

政、产、学、研原先“各拉各车”的现

状，以一种全新的机制体制，打破创

新之路的层层壁垒。

潘学文说，阻碍科研成果转化

的关键因素是专家、学者不能与市

场直接对接，主要原因在两个方面，

一是观念问题，更专注于研究，而疏

于研究成果的应用和转化。另一方

面是不具备融入市场的能力。

先研院推行“双主体”建设运行

模式，边建设边运行。潘学文就是

来自合肥市科技局的一名副局级干

部，编制和工资待遇依然在市里，市

里把他派到先研院参与管理，就是

发挥其能够打通政府等社会资源有

关环节的优势，参与类似建设、协调

沟通政府等工作，让专家、学者的科

研成果与资金、市场衔接起来。合

肥市先后从科技局、财政局等部门

先后派出7人参与管理运行，发挥了

独特作用，得到科大科研工作者的

认可。

潘学文说，从中科大派来的管

理人员了解专家学者的想法，知道

精通科研项目的运行方式和实现路

径，他们的编制和工资待遇也留在

学校，而这些管理者的目的就是把

专家、学者的诉求以最快的速度与

政府派来的管理者进行沟通，形成

较为科学的解决办法。是科研方面

的问题由校方派来的管理者解决，

是政府等外围环境的问题就由政府

派来的管理者协调解决，从根本上

解决了“各拉各车”的问题。这就是

所谓的“双主体”建设运行模式。

意想不到的成效

目前，先研院被认定为省级以

上工程（技术）研究中心 1 家，市级

中心 2 家；是国家国际科技合作基

地和技术转移示范机构；开发省级

新产品1项，申请专利71项，其中发

明专利为63项，授权实用新型专利

7项。制定和参与制定标准8项。

作为国家技术转移示范机构，

对技术信息进行搜集、筛选、分析、

加工和技术集成、二次开发，开展技

术咨询、技术评估、技术培训、技术

产权交易、技术投融资等服务，利用

技术交易信息服务平台或网络受托

承担技术合同认定登记及统计等活

动，已签订横向技术合同 80 项，合

同金额 5719 万元。累计成立各类

创新单元35家，孵化企业120家，注

册资本金近 6 亿元，带动企业研发

投入5816.4万元、拉动产业投资近2

亿元。开发的新产品近60项，新增

销售收入 2.58 亿元、利税 1784 万

元。

安徽芯核防务装备技术股份有

限公司（简称“芯核防务”），其董事

长姚冰是来自安徽军工集团的技术

专家，国家“115”团队的领军人物，

在特种传感器研究开发上获得了重

要成果，为了使这一成果尽快转化，

以姚冰为核心的科研团队最终看上

了先研院这一平台，并与中科大火

灾学院、中科院合肥物质研究院共

同成立了特种传感器研发实验室，

为了提高科研团队的积极性，姚兵

等科研骨干以技术入股，与投资商

组建公司进行市场化运作。

聚集人才并培养人才

合肥阿巴赛信息科技有限公

司（简称“阿巴赛”），是一个不及30

人的高科技型企业，他们所从事的

领域是 3D 打印技术教育和 3D 打

印软硬件开发。在 3D 打印软件开

发研究领域处于国际领先水平。

公司创始人和技术核心人物是中

国科技大学数学系教授刘利刚。

先研院 3D 技术教育与研发中

心副主任、阿巴赛运营总监王国君

说：“阿巴赛所研究开发的领域就

是 3D 技术的软件部分，这是一个

需要汇集很多人才智慧才能完成

的系统工程，而先研院的体制和机

制是吸引人才的最好平台，目前聚

集在企业的都是来自高校的博士

生、硕士生，他们在这里进行学习

的同时，也成就了自己的事业，阿

巴赛的目标就是要做世界 3D 技术

的微软。”

他说，阿巴赛看中的不仅是先

研院的科技转化综合平台，更看重

这里的人才集聚能力，虽然目前企

业还不到30名员工，可这些都是全

国、甚至是世界上研究 3D 技术的

精英，特别是“三导师制”培养模式

的建立，使学生不仅在专业研究上

有学术界顶尖导师指导，而且在如

何进行企业化运行，如何与市场对

接，如何利用研究成果实现创业等

方面得到企业导师和创业导师的

引领、指导，这种吸引力是很多有

理想和抱负的博士生、硕士生难以

拒绝的。在 2015 年全国科技创新

创业总决赛中，阿巴赛 3D 技术一

路过关斩将，获全国总决赛第四

名。

中科大“混血”探索
3岁先研院怎样长成？

本报记者 张晓梅 / 吴明张骅

刚刚度过80岁生日的坦克车辆设计专家、中北大学教授、中

国工程院院士王哲荣精神矍铄，这位中国坦克从无到有、从弱变

强的见证者，自1962年从哈军工毕业以后，一直致力于装甲兵器

科研事业，为中国兵器科技创新发展做出了卓越贡献。时至今

日，他仍然耕耘不辍，为创新驱动发展和军民融合发展建言献策。

因年龄逐渐退居幕后的王哲荣并未“马放南山”，“我现在不

只是关注坦克这一块了，国防口的内容都比较关心。”王哲荣说。

近几年来，关于军民融合的话题更是不离嘴边。

坦克梦想

1964年，刚刚大学毕业的王哲荣参与了中国第一代坦克的研

制工作，从北京出发前往包头。这一走，就是10年。

“这10年，尽管包头距离北京并不算远，但就没怎么回过家。”

王哲荣告诉记者。

而在包头给他安排的 4 人间工厂招待所中，只有他是常住

户。在困难的条件下，王哲荣和他的同事们完成了中国坦克发展

的跨越。

故事到此并未停止，将时光的指针拨回到 1984 年 1 月。当

时，中央军委为研制第三代坦克精心挑选总设计师。这是新中国

成立以来唯一一个由国务院和中央军委直接下达研制任务的陆

军装备重点项目。

当时国内第二代坦克还没有设计定型，西方军事强国的第三

代坦克均已定型并装备部队，整整领先我国两代。

于是，第三代坦克研制上马了。从1984年到2000年，王哲荣

与中国的第三代坦克，也就是99式主战坦克的渊源就此展开。

在项目总师祝榆生的力荐下，时任中国兵器工业集团中国北

方车辆研究所总体研究室副主任、有着丰富总体设计经验的王哲

荣被国防科工委正式任命为项目副总设计师兼总体组长。该项

目以自主研发为主，在设计定型时要达到国际先进水平，面对当

时看来几乎无法达到的标准，为了实现国人自主研发主战坦克的

梦想，王哲荣会同总师祝榆生结合国情，本着自主开发为主，广泛

借鉴国外先进技术为辅，提出了“系统取胜”的设计理念，即在工

业技术基础不如发达国家的条件下，通过整个武器系统的有机结

合，系统匹配与优化设计，达到1+1>2的效果。同时提出“技术上

螺旋上升，运营上良性循环”的创新理念。

中国的99式主战坦克在研制成功后，被美国、俄罗斯同行高

度称赞。“国庆50周年阅兵时，香港同胞看到第三代坦克通过天安

门，他们说，每个炎黄子孙都为之骄傲自豪。”说到这里的王哲荣

已经按奈不住自己内心的激动，“我感觉很有成就感。”

只有经历过那艰苦岁月的人才能体味其中的艰难与不易。

2004年建国55周年，作为有突出贡献的5位科技界别专家之

一，王哲荣受到时任国务院总理温家宝的亲切接见。而此时，当

年立志保家卫国的翩翩少年已白发苍苍。

突破壁垒

退休后的王哲荣并未只关心坦克，而是把自己的视角放到了

更为宏观的层面，军民融合，是他近几年来在不同的场合都曾表

达过的内容。

在他看来，目前军民融合还处在初级阶段，美国军事技术中，

85%是军民两用技术，中国还有很长的路要走。但这是富国强军

必经之路，没有选择。

“军民融合要以需求作为牵引，明白军、民各自要解决什么问

题，来实现双赢。”王哲荣说。

让他感到焦虑的是，无论是军转民还是民参军，都有一些问

题需要解决。“现在大的趋势逐步要放开，把融合上升到国家战

略，逐步解决这些问题。”王哲荣说。

在他看来，在民参军方面，因为体制机制问题，民企很难进

入，比如“四证一目录”等，民参军方面这些壁垒要改革。而军转

民方面，例如军工厂搞民品，地方上、行业协会等有行业保护，也

很难进入。

王哲荣为此奔走呼吁，希望国家能高度重视军民融合战略。

在2011年，王哲荣等人倡导成立了一个咨询项目，第一步搞了一

个军民融合学术论坛，主要集中在国防科技工业方面。

很多院士们反映，如果只开论坛，很难让中央知道这事，于

是，几十个院士写军民融合的建议给中央，并得到了中央的批示。

而在这之后，中国工程院的院士们认为力度还不够，军民融

合问题还不是只靠建议就能推动的。

包括王哲荣在内的院士们在中国工程院，设立了重大咨询项

目，主题就是“军民融合”。

“2012 年到 2014 年，这基本算一个阶段，以中国工程院的名

义，为这个项目写了报告，2014 年，得到了国家主席习近平的批

示。报告的中心思想，就是认为军民融合还处在初级阶段。推动

军民融合的体制机制存在问题、政策法规也存在问题。”王哲荣说。

“把军民融合发展上升为国家战略，开创强军新局面，加快形

成全要素、多领域、高效益的军民融合深度发展格局。”2015年3

月，习近平主席在出席十二届全国人大三次会议解放军代表团全

体会议时作出如此明确的强调。

日前，习近平主席再次强调，要形成全要素、多领域、高效益

的军民融合深度发展格局。

这让王哲荣看到了军民融合更美好的未来。

本报记者 张龙/文 本报记者 林瑞泉/摄

王哲荣

为了解决科技型中小企业发

展面临的融资难、融资贵等突出问

题，发挥科技成果转化在提高企业

技术创新能力和支撑经济转型发

展方面的重要作用。科技部、财政

部制定出台的《国家科技成果转化

引导基金贷款风险补偿管理暂行

办法》2016 年 1 月 1 日起施行。启

动实施国家科技成果转化引导基

金贷款风险补偿支持工作，旨在发

挥财政资金“四两拨千斤”的杠杆

作用，引导社会资本支持科技成果

资本化、产业化。

在我国，银行贷款目前是企业

融资的主渠道。由于科技成果转

化风险较大，企业特别是中小企业

在转化投入能力有限的情况下，难

以从银行获得信贷支持。

为规范转化基金开展贷款风

险补偿，两部委在深入调研的基础

上，制定了《国家科技成果转化引

导基金贷款风险补偿管理暂行办

法》（简称办法），对贷款风险补偿

工作的政策导向、运作原则、合作

银行的遴选以及具体补偿流程做

了规定。

根据办法，贷款风险补偿是指

通过对合作银行发放的科技成果

转化贷款给予一定的风险补偿，引

导银行业金融机构加大对科技型

中小企业转化科技成果的信贷支

持。科技成果转化贷款应符合以

下条件：向年销售额３亿元以下的

科技型中小企业发放用于科技成

果转化和产业化的贷款；贷款期限

为１年期（含１年）以上。

办法指出，贷款风险补偿将按

照“政府引导、共同支持、风险分

担、适当补偿”的原则开展。政府

引导是指政府通过资金引导、项目

推荐等方式带动银行业金融机构

支持科技成果转化；共同支持是指

中央财政和地方财政共同出资对

银行信贷支持科技成果转化给予

激励和补偿；风险分担是指转化基

金和合作银行对科技成果转化贷

款产生的风险进行分担；适当补偿

是指转化基金按照合作银行发放

科技成果转化的贷款额的一定比

例给予补偿。

科技部、财政部启动
国家科技成果转化引导基金贷款风险补偿

余晓洁左为


